

MEMORIA DE LA ACTIVIDAD ACADEMICA DEL AÑO 1997 (21-01-98)

GUILLERMO SUÁREZ FERNÁNDEZ

La Junta de Gobierno de la Real Academia de Doctores, así como la Presidencia y la Secretaría General de la Corporación, han seguido promoviendo nuevas iniciativas para la buena marcha de la Institución entre las que destacan el estudio histórico a partir de la fundación de la Academia en 1920, por D. Ignacio Bauer Landauer, con el nombre de Colegio de Doctores de Madrid, ya que era la Universidad Central la única en impartir y conceder el grado de Doctor.

D. Ignacio Bauer era un erudito e historiador español, hombre de cuantiosa fortuna, de gran avidez cultural y de sentimientos filantrópicos, fundador de empresas y notable publicista en el área de la historia y académico.

En la primera memoria anual de 1923, se destacan hechos singulares como la recepción ofrecida por el Dr. Bauer al premio Nobel Alberto Einstein, en su propio domicilio de Madrid, a la que se invitó exclusivamente a los Señores Académicos, con la excepción del Rector de la Universidad Central, Dr. José Carracido, quien se inscribió en aquel momento en el Colegio de Doctores.

Con apellidos tan conocidos e ilustres como Aunós, Masaveu, Florestán-Aguilar, Castán Tobeñas, Carrillo Guerrero, Carracido, Lora Tamayo, Castejón y Martínez de Arizala y tantos otros, la Academia, nuestra Academia, llegó a alcanzar un merecido prestigio que se halla actualmente en franca vía de recuperación, como lo atestigua el número y calidad de los Doctores que solicitan las vacantes de Académico publicadas en el BOE, o el número de trabajos que concurren a los premios que, con carácter anual, convoca la Academia y que en la convocatoria de 1997, que hoy se premia, alcanzaron la cifra de 97.

En segundo lugar, aunque sea el primero en interés, está la concesión por parte de la Comunidad de Madrid de los locales de la Asamblea de Madrid en el mismo edificio de la Sede de la Real Academia en San Bernardo, 49, para ampliar los Servicios de que dispone desde antiguo la Real Academia de Doctores.

Pensamos ya en utilizar el local de la Asamblea en nuestros actos corporativos incluso antes del traslado a Vallecas de los Servicios de la Comunidad, previsto para la primavera-verano.

Naturalmente el éxito de la gestión se debe a nuestro Presidente, D. Gustavo Villapalos Salas, Consejero de Educación y Cultura de la Comunidad de Madrid.

El Curso académico comenzó el pasado año, casualmente, en la misma fecha que éste, el 21 de enero de 1997, en que se celebró el solemne acto de apertura de Curso, con el discurso de D. Angel Vián Ortuño titulado: «Propuesta de futuro para la Real Academia de Doctores». En el mismo acto se impuso la Medalla de Plata al Mérito Doctoral a los Dres. D. Enrique Blasco Ruiz y D. Miguel Deán Guelbenzu.

El 12 de febrero de 1997, se celebró el Pleno para la votación de las plazas de Numerario convocadas en el BOE el 23 de octubre de 1996, resultando elegidos como Académicos los Dres. D. Ramón Llamas Madurga, D. Benjamín Fernández Ruiz y D. Cristobal Halffter pendientes de la lectura de su discurso y los Dres. D. Domingo Muñoz León, D. Agustín Ubeda Romero y D.^a Blanca Castilla Cortázar, que han leído su discurso de ingreso.

El 3 de marzo tomó posesión como Académico de Número el Excmo. Sr. Dr. D. Eloy Benito Ruano, Secretario General de la Real Academia de la Historia.

El 5 de marzo de 1997 se acuerda, por unanimidad en Junta de Gobierno, proponer la concesión de la Medalla de Oro al Mérito Doctoral a los Dres. D. Angel Santos Ruiz y D. Laureano Sáiz Moreno, por su larga y eficaz colaboración en las tareas de la Real Academia de Doctores. La propuesta fue aceptada por unanimidad en el Pleno de 12 de febrero de 1997.

El 23 de abril de 1997, se celebró Pleno, continuación del celebrado el 12 de febrero, para finalizar la votación de las plazas convocadas en el BOE del 23 de octubre de 1996, resultando elegidos los Dres. D. Tomás Pérez García y D. Carlos Barros Santos.

El 11 de junio de 1997, tuvo lugar el Pleno anual de Académicos Numerarios, donde se concedió la Medalla al Mérito Doctoral, en su categoría de Oro, a la Dra. D.^a Carmen Guirado Rodríguez-Mora, que había sido propuesta por los Académicos Numerarios Dres. D. Angel Vián, Salvador Muñoz, Enrique de Aguinaga, Enrique Llamas y Julián M. Fernández del Corral.

Se acepta también la entrada de dos Académicos Correspondientes extranjeros, los profesores D. Emilio Guija Poma (Perú) y D. James S. Grisolfá (USA). Se acuerda, asimismo, convocar plazas de Académicos Numerarios en la siguientes Secciones: Teología (1), Filosofía, Letras y Ciencias de la Información (1), Farmacia (1), Ciencias Políticas, Económicas y Comerciales (2) y Arquitectura y Bellas Artes (1).

El 2 de octubre de 1997 se publican en el BOE las plazas de Académico Numerario antes mencionadas.

El 10 de octubre se acuerda, por unanimidad en Junta de Gobierno, conceder la Medalla al Mérito Doctoral en su categoría de Plata a los Dres. D. Juan José Scala Estalella y D. Antonio J. Ramírez Ortega.

A lo largo del año han tomado posesión como Académicos Numerarios, con la preceptiva lectura de su discurso de ingreso, los Dres. D. Luis Prados de la Plaza, D. Fernando Arroyo Ilera, D. Julio Rodríguez Villanueva, D. Luis Gómez Rodríguez, D. Antonio Fernández-Galiano Ruiz, D.^a Blanca Castilla Cortázar, D. Agustín Ubeda-Romero y D. Domingo Muñoz León.

El 15 de octubre de 1997, se celebró un acto en honor de Santa Teresa de Jesús, con una conferencia a cargo del Excmo. Dr. D. Enrique Llamas Martínez, Académico Numerario de la Real Academia de Doctores y Vicepresidente de la Sección 1.^a Teología.

Asímismo se han impartido una serie de conferencias a cargo de los siguientes Dres. Académicos: D. Félix Pérez y Pérez, D. Jesús Martínez Falero, D. Francisco Michavila Pitarch, D. Juan de Arespacochaga y Felipe, D. Manuel Ballesteros Gaibrois y D. James Santiago Grisolia.

La Junta de Gobierno ha celebrado las reuniones mensuales preceptivas.

La Junta de Admisiones fue convocada el 5 de mayo y el 17 de noviembre de 1997, a fin de informar las solicitudes presentadas a la convocatoria de plazas de Académicos Numerarios, pendientes de resolución.

En el Curso anterior de 1997 se publicaron el Anuario de la Real Academia de Doctores (con Estatutos y Reglamento) y los Anales de la Real Academia de Doctores, volumen I n.º 1, hallándose en fase avanzada la preparación del volumen II de los Anales.

Han causado baja por fallecimiento los siguientes Académicos Numerarios: D. Francisco Arquero Soria de la Sección de Filosofía, D. Victorino Rodríguez y Rodríguez de la Sección de Teología, D. Antonio Edo Quintana de la Sección de Derecho, D. Vicente Pozuelo Escudero de la Sección de Medicina y D. Mariano Fernández Zumel, Supernumerario. Igualmente han fallecido los Académicos Correspondientes D. Jesús Sánchez Pérez (Académico de Honor) y D. Juan Portus Serrano de la Sección de Farmacia.

En la convocatoria de Premios del Concurso Científico 1997, se registraron, tal y como se ha dicho, 97 tesis, todo un record, sobresaliendo la gran calidad de los trabajos presentados. Es de destacar que el número de las tesis recibidas hace tres años era un tercio de la cifra actual.

Las tesis premiadas, son las que se relacionan a continuación:

CONCURSO CIENTIFICO 1997

TESIS PREMIADAS

PREMIO DE LA REAL ACADEMIA (CIENCIAS)

- * **MIGUEL ANGEL RODRIGUEZ GABRIEL.**
- * «La proteína ribosómica PO de *Saccharomyces cerevisiae*. Aspectos funcionales y estructurales».

PREMIO DE LA REAL ACADEMIA (LETRAS)

- * **TOMAS PUÑAL FERNANDEZ**
- * «Artesanía y artesanos en Madrid en la baja Edad Media».

PREMIO FUNDACION MARQUES DE SUANCES «SALVADOR CASCALES LOZANO»

- * **SANTIAGO B. MATEO SERRANO**
- * «La teoría de la protección catódica y su optimización mediante corrientes impresas».

PREMIO JOSE M.^a BARAJAS Y G.^a ANSORENA

- * **JUAN PABLO HORCAJADA GALLEGO**
- * «Infección crónica por el virus de la hepatitis C y crioglobulinemia mixta».

PREMIO SOCIEDAD HULLERA VASCO LEONESA

- * **FERNANDO J. VILLEGAS HERRERO**
- * «Exploración e investigación de un nuevo yacimiento de carbón en la cuenca minera Ciñera-Matallana (León)».

PREMIO JUAN ABELLO PASCUAL I

- * **ANGEL LUIS BARCO GUERRERO**
- * «La levadura *Saccharomyces Cerevisiae* como sistema modelo para el estudio de los mecanismos de citotoxicidad del virus de la polio».
- * **JUAN PABLO LABRADOR DE AZCONA**
- * «Caracterización del dominio extracelular de los receptores EPH. Localización del dominio de unión a ligando».

PREMIO JUAN ABELLO PASCUAL II

- * **NURIA SANZ MENENDEZ**
- * «Hepatotoxicidad y senescencia. Parámetros estructurales y funcionales relacionados con el estrés oxidativo en hepatocitos de rata».

PREMIO FUNDACION GOMEZ PARDO

- * **JESUS M.^a DIAZ CURIEL**
- * «Interpretación y correlación automáticas de diagrfías geofísicas. Aplicación a la Hidrogeología en el sur de la Cuenca del Duero».

PREMIO PROFESOR DR. OVJERO

- * **ALICIA ARANAZ MARTIN**
- * «Aplicación de la técnica de PCR (reacción en cadena de la polimerasa) en el diagnóstico y tipificación de la tuberculosis en animales».

PREMIO LABORATORIOS HIPRA, S.A.L.

- * **JOAQUIN CASTILLA CASTRILLON**
- * «Construcción de animales transgénicos secretores de anticuerpos neutralizantes para coronavirus».
- * **LIEBANA CRIADO, ERNESTO**
- * «Nuevas estrategias en el diagnóstico y la epidemiología de las infecciones por Mycobacterium bovis».